

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., miércoles 2 de octubre de 1912 | Núm. 220

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Cuchillería

de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA
solo se consigue en la oficina de
WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

HISPANO-AMERICA

XV

Dabo mirar de nuevo la segunda cuestión de esta tesis, es decir la independencia de las Antillas que tan poca simpatía desolera en los pueblos hispano-americanos, siendo así que ella es de primer orden ahora en los Estados Unidos; por lo que se conoce que si bien es cierto que los grandes estadistas sajones de América han comprendido el papel importante que al Nuevo Mundo le toca desempeñar hoy en el comercio y en la civilización del género humano,—los políticos hispano-americanos permanecen en este punto de vista de nuestros generales intereses del Continente, empujados y sin noción alguna acerca de sus trascendentales deberes de hombres públicos.

Y no parece sino que los nobles ideales que alentaron en su corazón y en su cerebro Miranda, Simón Bolívar, José Antonio Páez en Venezuela, José Antonio Sucre en Colombia y San Martín en la Argentina, hayan declinado en el trascurso de un siglo, apagándose su luz radiante en la conciencia de los pueblos hispano-americanos, hasta el punto de estar hoy nuestras dispersas nacionalidades reflejándose en el deslustrado espejo de la Chiloa, carcomida ya por la antigüedad, por la pereza y por el vicio del opio; y por ello yo que aliento aquel ideal que inspiró la independencia de América me veo en la necesidad de poner mi pluma al servicio de la expansión de Hispano-América, pidiendo desde ahora indulgencia a mis benevolentes lectores, por los pobres recursos de que dispono mi propia literatura.

Y sentada esta premisa de mi discurso en favor de la independencia de las Antillas, cuya vitalidad está marcada por los grandes esfuerzos de sus guerreros y políticos en la historia de Hispano América, con singularidad manifiesta en la experiencia de sus bellos ideales que han extendido en el Continente,—tengo que hablar en primer término a los habitantes de las Antillas que permanecen en poder de países europeos, porque a ellos les toca ahora adelantarse en el camino de su independencia para ocupar el puesto de honor que por equidad y justicia les corresponde en el rol de las naciones libres del Nuevo Mundo.

Y desde este punto de vista de la independencia de las islas que pueblan el mar Caribe, que también baña a la América Central, debo expresar a esos hombres patriotas y amigos del desarrollo de sus distintos países isleños, que deben a todo trance hacer comités revolucionarios en sus ciudades principales para extender sus ideales y fortalecer sus principios políticos que la justicia común del Nuevo Mundo acogerá y protegerá convirtiéndolo en suya la causa simpática de ellos, sin reserva de ningún género, y por lo mismo deben esos comités, una vez instalados, acreditar agentes diplomáticos en las repúblicas del Continente, en las que encontrarán sus ideales y sus hombres correspondencia absoluta ahora.

Y no dudo que los habitantes de aquellas Antillas, hoy dependientes de naciones europeas, y a los que más interesa trabajar por su autonomía, tomarán en cuenta que ha llegado la hora de que piensen con seriedad en su futura vida de pueblos libres en el Nuevo Mundo, para lo que tienen urgencia de conquistar

Pasa a la 4ª página.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

a precios de ocasión

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTOS ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metalico, montadur, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m.
« 12 m. a 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

L. M. CASTRO & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSIS: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 a 17 años, media cucharada. Para niños de 5 a 10 años, una cucharadita; y de 1 a 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y a la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Las cosas internacionales

En Europa todas las grandes naciones sacan tajada de "el pobre enfermo", de la infeliz Turquía, y tantas tajadas están sacando que no se necesita tener de profeta para decir que el Imperio Otomano no tendrá cincuenta años más de vida, por supuesto si antes no han venido complicaciones internas en las grandes potencias que todo lo revuelvan y que hagan variar las orientaciones de las grandes asociaciones mundiales.

Si esto último no viene, a pesar de los esfuerzos del doctor Sun Yat Sen y de Yuan Shih-kai por mantener una y grande la gran república asiática, en la misma China, en aquella reliquia de los tiempos pasados, en aquel centro, último recuerdo de todo lo que fue, se presentarán las naciones de la Europa Occidental reclamando derechos, pidiendo tajada.

Europa, no digamos Europa, el Viejo Mundo responde hoy al nombre de Alemania, Inglaterra, Francia, Italia y Rusia. Esos son los grandes invitados al banquete extraordinario.

Allá se hace mucho ruido, se protesta por la conducta de los Estados Unidos en la América, en tanto aquí lo mismo que allá, individualidades aisladas protestan contra todos los atentados del fuerte contra el débil.

Si los Estados Unidos no estuvieran aquí la amenaza contra la autonomía de los países americanos sería europea o japonesa.

La doctrina de Monroe apareció en el mundo el día que una coalición de todas las monarquías europeas acordó, *motu proprio*, haciendo abstención de la voluntad de estos pueblos de América, mandarnos amos, testas coronadas, que se repartieran los territorios americanos y que nos dominaran a la antigua usanza. Entonces fue cuando se esbozó el gigante americano en un gesto que se debió haber esculpido. «La América es para los americanos; la América es para la república; en lo sucesivo la civilización cuenta con un nuevo factor, es el americano.» Aquella declaración fue el guante del mozalbete republicano contra el anciano monarca; aquello fue el anuncio de los nuevos tiempos.

Las cosas han cambiado. En el Senado americano, entre 54 votos han votado 50 por la moción Lodge que literalmente dice; "Cuando un puerto u otra localidad del continente americano estén situados de tal suerte que su ocupación con un propósito militar o naval pueda amenazar las comunicaciones o la seguridad de los Estados Unidos, el gobierno de este país no podrá ver sin grave preocupación la posesión de dicho puerto o localidad por toda corporación o sociedad que mantenga con un gobierno americano relaciones de tal naturaleza que puedan dar prácticamente a este gobierno un poder de control para fines de carácter nacional."

Más claro no se puede hablar. El control en el continente americano está en poder de los Estados Unidos porque su gobierno así lo quiere. ¿Un canal por Nicaragua después de esa declaración? sólo podrán hacerlo los Estados Unidos. La cesión, pongamos por caso, de una isla a una nación no americana, no es posible, con todo y las soberanías de que alardean los países latinos de América.

Los latinos de este continente protestamos y protestaremos contra esa tutoría que cuando menos lo pensamos surgió por el Norte. Esa declaración es una ampliación de la Doctrina Monroe.

Aquí viene la reflexión. Sin ese tutor oficioso que se arroga tantas facultades entre nosotros, los pobres países de la América latina serían para Europa, para su necesidad de expansión, lo que es Turquía, lo que es China.

Y aquí vuelve la reflexión. ¿Qué les queda que hacer a los países latinos de América? La unión Centroamericana es nada; la unión de toda la América latina es la salvación. Y al recordar la poesía de Manuel Ugarte en estos tiempos, recordamos el oro viejo, el pensamiento del gran Búlvár, la América latina una, grande, invencible.

Lo contrario es perder el tiempo. O se une la América latina para controlar el poder yanqui o se fusiona en esa raza para dominarla.

¿Qué dirán los estadistas, los grandes pensadores americanos?

Un grave atropello Incorrección de un investigador

Ayer a mediodía fué víctima de un grave atropello el señor don Juan R. Rodríguez Mena, Jefe del Fondo y Guardalacayón Municipal, honrado y fiel artesano que cumple estrictamente con los deberes que tiene a su cargo.

El ofensor lo fué un policía de investigación de la 2ª Sección, que quiso dar a la publicidad su voz de poderío y de mando.

Según datos que hemos adquirido en el barrio, el hecho pasó de esta manera: el señor Rodríguez iba a un establecimiento de la esquina del Fondo a devolver unos vasos que había traído con un ponche para su esposa que se sentía enferma y tuvo un rato de conversación con una señora que le pedía parecer sobre un asunto de familia que le sucedía.

Todo esto era rápido, cuando al instante fué requerido por el citado investigador de apellido Jiménez que le exigió saliera pronto de allí puesto que eran horas de trabajo y no de estar en tertulia en lugares públicos. A Rodríguez, le sorprendió que aquella terminante orden fuera dirigida a su persona, toda vez que él como buen empleado de la Jefatura de Sanidad siempre había sido un buen cumplidor del deber, y no hizo caso, pero el portador de la orden insistió amenazándole hasta el extremo de dar orden a dos policías de seguridad que se hallaban próximos, le llevaran detenido por vago.

Los señores agentes conociendo perfectamente el abuso que se cometía y que alguna venganza encerraba, intervinieron en la disputa y con buenas formas solucionaron el disgusto que hubiera traído un conflicto serio.

Llamamos la atención al señor General Román y a los Comandantes de las respectivas Secciones de Policía para que corrijan esos abusos que se cometen precisamente con hombres intachables por su honradez y amor al trabajo.

Desgraciadamente tiene la policía de investigación ancho campo donde probar sus méritos y condiciones, y no venir a manchar esa digna institución con una nota discordante como esta que acaba de pasar.

Cumplase la ley, persigáanse los vagos, los perniciosos, los que perjudican con sus vicios a la sociedad, pero no mezclen jamás el nombre de un artesano honrado entre los que están consignados en los libros de la policía como verdaderos vagos.

DOÑA

María Luisa A. de Brenes

En las primeras horas de antenoche falleció, después de muchos días de dura enfermedad, esta distinguida matrona, vástago estimabilísimo de la muy apreciada familia Argüello de Vars, y ángel tutelador de un hogar para el cual siempre había estado presente la estrella del amor y de la felicidad.

Rodeada de sus hijitos la veíamos a menudo y envidiábamos la dichosa suerte de aquella familia encantadora y feliz. ¡Cuánto no hemos de sentir la fatal resolución del destino, que ha venido a llenar de lágrimas a tantos seres queridos y dignos de toda clase de dichas!

Ayer, a las diez de la mañana fué el entierro, al cual asistió numerosísima y selecta concurrencia.

Para todos los deudos de la honorable señora de Brenes, y en especial para nuestros particulares amigos don Ricardo Brenes, don Juan Rafael y don Melico Argüello de Vars, enviamos nuestros votos de profunda condolencia.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2ª Avenida, Este.

Noticias de fuente revolucionaria

La muerte del General Masís es anunciada oficialmente

El ataque intentado por fuerzas gobiernistas contra Jinotepe y Masaya el viernes y sábado próximos pasados, convirtiéndose en completo desastre para las fuerzas del Gobierno de Díaz quienes rechazadas completamente en ambas partes se retiraron con grandes pérdidas de armas, municiones y ejército.

El General Irujas cuenta en esas plazas con 3.000 hombres voluntarios, quienes pelean en este momento con entusiasmo por la causa liberal que representa la defensa de la soberanía nacional.

En el ejército revolucionario figuran más de 300 mujeres de Managua, Masaya y León, verdaderas heroínas, que curan los heridos, alientan la tropa y empuñan el rifle en los momentos difíciles.

Los pueblos de León, Chinandega, Somoto, Estelí, Jinotega, Matagalpa y Ocotal, correspondiendo al llamamiento de los departamentos orientales Granada, Masaya y León, han proclamado por unanimidad Presidente provisional de la República al Doctor Rodolfo Espinosa, quien se encuentra en León, al frente del movimiento revolucionario.

Este nombramiento ha sido confirmado por la Asamblea Nacional reunida en Masaya, lo mismo que ha declarado traidor a su patria al señor don Adolfo Díaz.

El General Zeledón continúa con actividad el asedio de la plaza de Managua y ha conseguido que los marinos americanos salgan de esta ciudad para Granada.

Ayer se rumoraba en San Juan del Sur que el Gobierno de México, de

acuerdo con los Gobiernos de El Salvador y Honduras, han reconocido la beligerancia de la revolución y en esa virtud el General Bonilla ha puesto un ejército de 2000 hombres sobre la frontera de Nicaragua.

Una comisión de miembros importantes de la sociedad de León y Chinandega, ha salido para Tegucigalpa y San Salvador.

En Managua han sido fusilados varios militares a quienes se acusa de haber sublevado la tropa, la cual se negó a pelear echando mueras a los traidores y vivas al Partido Liberal.

Entre ellos figuró el joven Coronel Rosendo Vásquez.

El nombramiento del Dr. Espinosa fue transmitido a Washington por los comandantes de buques americanos.

Se espera el desarrollo de acontecimientos trascendentales. Todo hace presumir que Rivas se encuentra la actualidad en poder de las fuerzas revolucionarias y que las noticias que vienen de esa plaza son forjadas en San Juan del Sur.

Muerte del General Masís

Noticia oficial

San Juan del Sur, 19 de octubre de 1912.

Doctor Guerra.

El General Asunción Masís fue muerto ayer en el combate de Jinotepe. El partido conservador está de duelo.

Afmo,

CUADRA

Notas sueltas

El carro número 6 del tranvía viniendo de Guadalupe, se le quemó el fus al pasar por la calle 6ª Norte, habiendo necesidad de conducirlo a remolque al taller de la Empresa donde fué reparado.

En la calle 13 entre avenidas 6ª y 8ª, se descarriló el carro del ferrocarril al Pacífico, número 640, en momentos de conducirlo de la Estación del Pacífico a la del Atlántico, volviendo a montarlo, con la ayuda de algunos peones, sin que ocasionara daño personal alguno.

En el Cementerio Calvo se abrieron durante el mes de setiembre 40 sepulturas; de las cuales fueron grandes 28 y pequeñas 12, según dato suministrado por aquel guardián.

El sábado en la tarde fué remitido por la autoridad de Turrialba, un jamalcano, en estado sumamente tan grave, que murió en el Hospital a los pocos minutos de llegar en la ambulancia, no pudiendo averiguar su nombre, pues en el trayecto de la Estación al Hospital iba en estado de agonía.

El carretón que conduce el señor Jesús Montero y que sirve para el acarreo de basuras se volcó con todo y bestia, frente al Matadero Público.

Grandes afares hubiera pasado Montero si no se le brindan gratuitamente varios peones que salieron a prestarle auxilio, en aquel apurado trance, del que salió ileso por ventura.

Encontrábase ayer tarde como a las 5 el carretón número 167 parado en la avenida 1ª Oeste, frente a los hoteles del Mercado, estando detrás otro carretón, el 169, cuya mula se hallaba amarrada a la rueda del carretón delantero.

Los conductores de dichos vehículos se habían ausentado hacia una de las puerperias próximas, muy ajenos a todo lo que mas tarde sucedió.

Un travieso chiquillo que en aquel instante pasaba, se le ocurrió pegar con un chivillo a la mula del carretón 169, que asustándose, trató de emprender carrera, pero viéndose amarrada se enclabrinó empezando a dar saltos.

El policía de la Primera Sección Alejo Cabezas que se hallaba precisamente en aquel lugar prestando su servicio, trató de sujetar al animal metiéndose entre ambos carretones pero con tan mala suerte que estuvo a punto de perder la vida, viéndose estrujado contra un poste eléctrico y la caja de la carreta, hasta dejarlo sin resuello, y hubiera perecido en aquel instante, a no haber acudido rápidamente varios empleados y particulares que se hallaban en el hotel de don Bartolo Serra y pudieron auxiliario, calmándolo los furiosos de aquel animal que se hallaba fuera de sí.

El policía quedó muy maltratado y le fué necesario remitirlo para su curación al despacho del Doctor Quirós, quien lo asistió debidamente.

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

"A. COLLADO SUCESORES"

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Delfina Collado de Sáenz

Julia Collado

María Cristina Collado

Adrián Collado Quirós.

Manuel Collado

Enrique Collado

Carlos Collado

Urge construir dos galerías más en el Asilo de Incurables

Estamos viendo la urgente necesidad que existe en construir a la mayor brevedad posible dos ó tres pabellones más anexos al Asilo de Incurables, que hoy se ve obligado a no dar cabida al enfermo que llega en demanda de auxilio, por no haber en todas sus dependencias un local tan solo vacante para aumentar el número de enfermos, viéndose las salas completamente llenas, según Informe que nos ha suministrado persona seria y respetable que se toma verdadero interés por aquella institución.

¡ TRIUNFO

de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.

En esta Oficina informará.

NOTAS MIAS

Ayer y hoy, donde nuestra vecina la Primera Sección, han estado de fiesta y con música; los señores gallos —estos sí que son de verdad— que cayeron en el garlito el domingo, son las personas más comunicativas y más bulliciosas y más alegres que suponerse puede. Sin embargo de su calidad actual de prisioneros, los señores huéspedes del Cuartel están más contentos de lo que fuera de suponerse.

Cualquiera diría, al verlos, que esos caballeros pernoctan ahora en aquella morada por su propia voluntad, ó que si no, se les está cuidando á cuerpo de rey, tanto ó mejor que como los trataban sus cariñosos dueños, quienes los regalaban con huevos duros *severados* y toda clase de golosinas, entre ellas quince tragos de agua al día y un poco de sol.

Los cuarenta y pico representantes del pueblo de pico y plumas, hacen más bulla, muchísimo más bulla que los cuarenta y pico representantes del pueblo que no tiene más pico que el eterno pico que le está debiendo á todo el mundo, empezando por los impuestos municipales y terminando por ninguno, porque jamás se terminan esos picos.

Hay su diferencia entre esta magna asamblea, una de las más grandes que se haya visto á la sombra, y nuestro circunspecto Congreso Constitucional. Indudablemente los señores gallos son más avanzados en ideas, á juzgar por sus prácticas. Nada de Directorio, nada de Presidente, nada de Secretarios, nada de esas figuras decorativas que los señores diputados se tienen para su servicio y que no significan sino un recuerdo de los tiempos viejos y rutinarios, en los cuales se creía aún en la necesidad de autoridades que dirigieran y de subalternos que bajarán la cabeza.

No, nada de eso; un señor gallo es más orgulloso y va muy lejos en sus prácticas libertarias—ellos sí que son libertarios en todo el concepto del vocablo, inclusive la rama del amor libre!—Con decir á ustedes que si uno de ellos va á pasar por el portón de la cochera, baja la cabeza porque cree muy sinceramente que si así no lo hace, su cabeza pegará en el dintel del portón... ¡Oh, un señor gallo, en su propio concepto es un gigante! Como les pasa á muchos gigantes de nuestra ciencia infusa y de nuestra política, á quienes yo conozco mucho, muchísimo y á los cuales hacen falta las grandes cualidades que adornan al gallo.

La asamblea de los señores plumíferos, dije, "no se anda con dianas". Aquello es más que república; allí se hace lo que harán los hombres dentro de cuatrocientos mil años, si de aquí á allá han renunciado á sus inveterados resabios. Cada representante habla, corcoquea—lo que equivale á *vajar*—y canta cuando le da su regalada gana, sin pedirle permiso á nadie, y sin que haya quien pueda ni se atreva á reprocharle su conducta; á lo sumo habrá quien se atreva á "le vantarle el gallo"; pero como haya

quien se atreva, encuentra en otro la horma de su zapato y así sucesivamente, de tal manera que todos á la vez se hacen los puños y tiran la lengua sonora al viento, armándose la samotana del siglo.

Son muy libres aquellos caballeros en sus grandes y borrascosas discusiones que, me parece á mí, van encaminadas á consolidar cada vez más su preciosa libertad... de pensamiento. Es una lástima que no estén sueltos, sino clavados á la estaca, porque si así no fuera ¿cómo se iban á dar cuatro gustos? Vería el pueblo á quien ellos representan que sus representantes no eran sólo bulla, como hay otros, sino que, muy por el contrario, en los hechos saben corresponder á sus promesas, yéndose al rostro del compañero si el compañero no está de acuerdo en todas sus partes en aceptar lo que cada uno desea que se haga, empezando porque deben obedecerle á él incondicionalmente; con lo que es natural, echan por tierra toda su hermosa doctrina libertaria, la cual no se aviene con la desmedida ambición—en algo nos parecemos á ellos!—de todos y de cada uno de aquellos representantes que pretenden erigirse en dueños y señores de vidas y de haciendas.

¡Oh, la brillante asamblea; la alegre, la inquieta asamblea! ¡Ninguno de sus miembros es mudo, ninguno se arrellana en su asiento en extática contemplación de las moscas que vuelan! ¡Todos quieren ser más que todos; todos pretenden ocupar el primer lugar! No hay uno solo que intrigue ni que vaya por donde otro va; el que aspira á la jefatura, la busca por el camino del honor, de la valentía sin límites, en sin igual combate, olvidándose de que en vez de la victoria puede sonreírle la escueta efigie de la muerte... En todos los momentos cada uno de ellos tiene en lo alto suspendido por los clarines de su cuello, un reto formidable para que lo recoja quien quiera recogerlo; grande ó chico, blanco ó negro, no importa como sea quien proteste contra el bravo desafío; la cuestión es que haya quien lo acepte y, entonces? ¡A morir! Allí no hay quien vuelva la espalda cobardemente, ni quien recurra al auxilio extraño. Cuerpo á cuerpo; así se decide el litigio.

Pero están clavados á la estaca, como Prometeos. ¡Triste condición de esos gallardos representantes del heroísmo que no tienen otro defecto que el de ser incorregibles partidarios y apóstoles decididos y ardorosos de los gobiernos de hecho, de las tiranías sangrientas y férreas, con toda su cohorte de concupiscencias!

¡Notables contrastes de la naturaleza! O, acaso refulgente aureola que acompaña á los grandes corazones que ni se compran ni se venden y que si van á la lucha, es con la bandera de su alta fama desplegada al viento.

CARLITOS

Rápidas de Esparta

¿Han visto ustedes lo alzado que viene en «La Información» del martes 24 el maestro de Escuela de Esparta, señor Noé Mondragón, contra la Empresa del Ferrocarril al Pacífico, por el mal servicio que presta? Para mí tiene mucha fuerza aquello de que los cargos vengan de un empleado del Gobierno contra una empresa del mismo.

Porque el maestro de escuela es quien firma *Roberto Ruiz*, para que no lo conozcan, pues ha resuelto no seguir llamándose Ananda, ni seguir usando el nombre de Noé Wasbter con el que antes se cubría, porque ya no hay quien no le vea con tan gastadas artimañas el pico de cafetero que se gasta y que por todas partes echa por delante.

¿Y no han visto ustedes lo *resentado* que se muestra con el nuevo Inspector de las Escuelas de esta provincia, porque este funcionario no ha querido venir á recibir los halagos que le tiene preparado el gremio encargado de *tolonguear* los Inspectores y ponerlos de punto para decir con ellos aquella exclamación del padre nuestro: «*perdonanos nuestras deudas así como perdonamos las de ustedes los inspectores*».

Si he de confesar la verdad como buen cristiano, he de declarar que el nombramiento recaído en don Salvador Villar para Inspector de Escuelas, me impresiona muy bien, porque de este joven tengo buenas recomendaciones. Más si así no fuera, el mucho juleto y buen olfato con que se conduce, me hubiera inclinado decididamente á su favor.

El gremio agraciado con los puestos oficiales de Esparta, muy especialmente los del ramo de beneficencia de *nuevo año* se gasta una poltriquilla que tiene su gracia. Sobre todo á los Inspectores, apenas la gana, á fuerza de balles *pasos al campo* etc. etc. los marean y zarandean, y concluyen por convertirlos de jefes en aliados.

De esa manera han conseguido mantener en la escuela de varones, al fiato, (por antonomasia) el mismo de quien se cuenta algo turbio para mayor prestigio de la institución y honra del gremio de los beneficiados.

La desesperación que les ha entrado con la tardanza y esquivar de Villar para venir á recibir las abluciones, las traducen por fracaso, y ahí me los tienen en tentaciones, hasta el extremo de insinuarle por la prensa, que *al no viene presto*, cada día recordarán más á los antecesores lo que es mucho amenazar.

Lo cierto es que Villar algo sabe y se está comportando como un prudente varón. El renunciará claramente al infame placer de bailar con Mimí, Nené, Fifi y Luí; de alternar con nuestro *político* cuya alegría, sobre todo cuando sale al campo, hasta le rebalsa, de fraternizar con gente de mucho jaleo, pero en cambio los planteles de su dependencia ganarán; la Inspección inspeccionará y podrá con soberana independencia, limpiar señor Inspector, limpiar, porque si en todos los ramos de la Administración hay necesidad de hacerlo, en las escuelas señor, hay urgencia en comenzar.

Ud. señor Villar no se divertirá ciertamente todo lo que podría divertirse en este lugar, pero mañana la juventud podría hacerle justicia por su actitud.

La escuela de niños de este centro marcha bien; no solo la clase de la cofrada de Roberto Ruiz actúa á satisfacción, pues como Ud. ha de ver para ello la Directora de la señorita Matilde Hernández contribuye, sino también toda la escuela que está en buenas manos. La que es necesario mejorar es la de Varones sacando de allí á *Robertito* quien si no puede dar clases de castellano á juzgar por lo que escribe, menos las podrá dar de otras cosas á juzgar por lo que hace.

El Político ha comenzado á publicar en la columna de «La República» «Sus ratos de ocio», con auxilio de Tirabeque.—Más consecuente con la verdad habría andado, si titulara sus trabajos «Mi vida de ocio». Bueno estaría que dedicara esas largas horas de ídem en ver el Mercado, cuyos esquineros me dicen se están deteriorando con el orín de los perros por falta de una *manita* de mielom.

Por lo pronto ha ganado con el trabajo intelectual que ha emprendido, que le dijeran embustero con prueba al pie, porque está empeñado en echar fango sobre personas que en verdad él no alcanza.

Como ahora es *melitar*, me quedé esperando la solicitud por 4 días de licencia, y enseguida la noticia del duelo, pero naa.....

Hombre! de paisano todavía se pueden soportar *caricias* y levantarse resignado; pero de guerrero y kepls.....caramba!! consulte eso con Calsamiglia.

Corresponsal

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIH, se garantiza la clase, á \$ 8.00 la libra: entienda en San Juan con Elias Alpizar y en San José en su tramo del Mercado.

Lo del chanchullo Municipal resultó "humo de paja"

Un cuerpo de empleados honorables y satisfactorio

La Comisión designada por la Gobernación para hacer un estudio en el ramo de destace, correspondiente al Matadero Municipal, de cuyo asunto dieron en decir que existía un enorme chanchullo, como los que en días pasados se sucedieron en otras dependencias del Estado, informa al señor Gobernador que se ha hecho minuciosamente y con toda exactitud la revisión de cuentas desde el 1º de octubre de 1904, fecha en que empezó á regir la tarifa por peso, y ha encontrado varias diferencias á favor de la Municipalidad de San José, que en su total asciende á \$ 3.127.11 céntimos, hasta el 28 de setiembre del mes próximo pasado del año en curso.

La comisión predicha, integrada por el Jefe de la Contabilidad Municipal don Nicolás Alvarado y el Inspector de Hacienda Municipal don Claudio Coto informan también que el Banco de Costa Rica, ha acreditado ya en la cuenta de la Municipalidad, la suma constitutiva de la diferencia, quedando con ello en consecuencia, concluida definitivamente la gestión que muchos creían embrollada, y que ya habían confirmado con el título de chanchullo municipal.

Esto prueba la honradez y honorabilidad de los empleados municipales, que tienen fé cierta y segura en el sagrado cumplimiento de su deber.

Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredia, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

Por el progreso de nuestra agricultura

Digno de encomio es el entusiasmo que ha cundido en las Escuelas rurales por el establecimiento de los campos de experimentación agrícola.

Ayer fueron presentadas varias muestras de maíz precedentes de la Escuela de San Antonio de Desamparados, de cultivos hechos con semillas corrientes y seleccionadas, siendo tan notable la diferencia del resultado de estas últimas, que el pueblo ha llegado al íntimo convencimiento de que la enseñanza y propaganda agrícola resulta un beneficio práctico para todo el país cuyos magníficos resultados se notan rápidamente.

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita á este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entienda en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entienda con el Licenciado Napoleón Sanabria.

BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo á la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que á MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo á la ferretería de Fortich Esprilla Cª, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

Ultima hora NOTICIAS VERIDICAS

Una paloma mensajera llegada de Rivas, nos trae la noticia de que Tomás Masís abandonó Rivas y se encuentra actualmente en una finca situada en las confluencias de las líneas telegráficas que nos comunican con esa ciudad.

La situación del Gobierno es desesperada habiéndose retirado los americanos de Managua. Todo hace presumir un rápido desenlace á favor de la revolución.

Derrota del Gobierno en Jinotepe

Declaración oficial del Comandante del "Cleveland"

La derrota del Gobierno en Jinotepe, la muerte de Asunción Masís, Jefe de las fuerzas que atacaron la ciudad, la toma de Rivas con la fuga del General Masís, Tomás, la evacuación de Managua por los americanos, el intrépido avance de las fuerzas revolucionarias al mando del General Zeledón, son indicios infalibles del muy próximo fin de esta contienda, con el triunfo de las fuerzas nacionales libertarias.

Que las fuerzas americanas no intervendrán á favor del gobierno de Díaz, lo prueba la declaración formal hecha por el comandante del crucero «Cleveland» al señor Kelly, de la oficina del cable de San Juan del Sur, en la cual de una manera explícita asegura que las fuerzas de su gobierno no se opondrán á la ocupación de ese puerto por el ejército liberal, ni le cabe otra misión que la de proteger los intereses de sus conciudadanos.

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos, Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

su independencia, la que no podrán obtener permaneciendo de rodillas en presencia de sus amos europeos ó yankees á los cuales el cristianismo y la civilización de que se dicen poseedores no les han inspirado durante el siglo XIX sino bárbaros procedimientos con sus colonias, en lugar de darles autonomía y personalidad política en la historia de América, cosa cuya demostración por obvia se hace innecesaria.

Y esas importantes islas antillanas, que están ahora bajo la sujeción y dominio de potencias europeas,—deben calcular y pensar bien este argumento, que resulta de la vida presente americana, que si al abrirse al comercio del mundo la obra yankee del Canal de Panamá, del cual surgirá un gran conflicto internacional, no se alzaren en armas para conquistar su independencia, habrán perdido por más de medio siglo la oportunidad de hacerlo.—

Pero no quepa duda de que las colopias europeas ó yankees del archipiélago antillano sabrán ocupar con dignidad el puesto de honor que les corresponde de derecho en la Historia de América; y en no lejanos días de todas esas islas ricas, fértiles y florecientes ahora, aparecerán nuevos Homeros que irán como el antiguo griego, por las plazas poéticas de sus países con la lira al hombro repitiendo las rapsodias de la epp ya magnífica de su independencia.

San José 1º de octubre de 1912.

GUILLERMO OBANDO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

New York, 30.—De Londres avisan los correspondientes que esperan grandes negociaciones durante la presente época bancaria, con China, de 50 millones, según anuncio; que bajo el arreglo de Italia y Turquía el empréstito ha de subir á 120 millones. Las instalaciones de Turquía concedidas por Italia se verán pronto en la necesidad de levantar un empréstito. El Portugal hará envío de 30 millones que necesita para la conversión de la deuda española. El Senado peruano autorizó uno de 30 millones, y por último el Gobierno de Méjico, para su defensa, piensa tomar otro.

Seul, 30.—Los coreanos que fueron acusados de conspiración en la vida de Ferranchi, fueron sentenciados el Barón Quonchillo á 5 años, los más prominentes á 10 y 5 años, los últimos á distintas penas, con excepción de 9 que fueron puestos en libertad; Ferranchi sale esta noche de Tokio á reasumir sus tareas.

Barcelona, 30.—La situación es igual y se regulariza paulatinamente.

Madrid, 30.—La asamblea de ferrocarriles estuvo atestadísima y por inmensa mayoría proclamó la huelga. Barrios propuso que se votara inmediatamente el acuerdo.

Washington, 30.—El Departamento de Estado fue notificado por el General Agullar, federal, que 300 soldados rápidamente se aumentan y amenazan á Veracruz. El crucero “Desmolnes” tiene instrucciones de desembarcar marinos para la protección de los americanos.

Movimiento diario

Los que nacen

Adina, de Fidelino López y Francisca Fallas.

Los que viajan

Florinda Blen de Escobar, para Nicaragua.

Los que mueren

Natalia Cuadra, 30 años.

Un jamacano, vecino de Turrialba, de 35 á 40 años.

Etelgiva Zamora, 17 años.

Ernesto Valverde, 3 años.

María Luisa Argüello de Brenes, 45 años.

Importante conferencia sobre la crianza de los niños

Como habíamos anunciado ayer, se verificó la conferencia del señor Subsecretario de Fomento á los encargados de la propaganda del Departamento de Agricultura, sobre la alimentación de las vacas lecheras.

Hoy se efectuará otra conferencia acerca de la preparación de la leche maternizada y las ventajas que ofrece para la crianza de los niños cuando no es posible hacerlo con la leche materna.

Este es un tema importantísimo que á su vez desarrollarán los conferencistas, en los campos, para evitar en lo posible la alarmante y cruel mortalidad que sucede en los niños, en su primera infancia, debido al desconocimiento que hay en los pueblos en lo que respecta á la alimentación artificial en los primeros meses de la niñez.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cº. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones autendarse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

“LA PROVEEDORA”

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.